

PARA "VANGUARDIA"

Por el Dr. A. Sánchez MAIRENA

LIBERACION ECONOMICA

Ha llegado el momento en que el pueblo hondureño debe comprender la desastrosa vida política que ha seguido durante más de un siglo de vida independiente, y rectificar todos los errores cometidos por los diferentes Partidos y Caudillos.

El pueblo hondureño vive en la actualidad en la misma insoportable miseria, en igual bajo desarrollo social, y en idéntico analfabetismo que desde hace más de una centuria, y todo porque los di-

ferentes Partidos y Caudillos, con muy raras excepciones, se han concretado al gobernar a la Nación, a cambiar su situación económica personal y a castigar con severidad a los opositores de tan nefasto principio de gobierno.

Es vergonzoso que teniendo Honduras reservas de riquezas virtualmente inexplotadas, sea el país más pobre y menos desarrollado de la América Latina. Es penoso, que teniendo Honduras el mismo tiempo de evolución que los de-

mas Paises Centroamericanos, viva cincuenta o más años de retraso. Mientras los hermanos de Centro América tienen una vida económico-social que les permite una relativa libertad, el pueblo hondureño es esclavo de la pobreza.

El hondureño no debe contentarse con tener solamente las libertades que ha heredado de sus antepasados, libertad de pensamiento, electoral, religiosa, etc., sino que debe luchar por conseguir la LI-

BERTAD ECONOMICA que por carecer de ella vive en la más espantosa miseria.

¿Como puede salir el pueblo hondureño de su pobreza? Por medio de la industrialización; el desarrollo científico de la agricultura; la instrucción; la unificación nacional.

El ideal económico de todo pueblo es consumir la menor cantidad de artículos extranjeros, y producir todo lo indispensable para satisfacer sus necesidades. El hondureño olvida este principio y sigue

endulzándose el paladar con azúcar extranjera, vistiéndose con algodón y lana que llega de afuera, usando utensilios caseros que fabrican los hombres que han tenido la suerte de ser gobernados por individuos de mayor visión económica. Los hondureños pueden establecer ingenios que les permita fabricar el azúcar que consumen; telares que produzcan los tejidos que necesitan, fabricados con algo-

Pasa a la 4a. Pág.

Cartas al pueblo sobre temas político-sociales

LOS PUNTALES DE LA DEMOCRACIA

Por J. Antonio PERAZA.

LIBERTAD

El gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo, que enunciara en su célebre oración de Gettysburg el Presidente Lincoln, es, en la conciencia actual del mundo, la única forma justa, ecuaníme y humana de la verdadera democracia.

Los que siempre han considerado al pueblo como eje primordial en el engranaje del progreso humano, hacen abstracción absoluta de todo sistema que tiende a cohibir o limitar el ejercicio de los derechos y las libertades que, por inspiración propia o natural, le corresponden a la ciudadanía de cada país. Es por eso que en aquellas na-

ciones, donde gobierna la democracia auténtica, sólo se puede ser demócrata por propia convicción y no por criterio impuesto o asimilado.

El concepto humanista del gobierno del pueblo podemos decir que procede de las doctrinas liberales del escocés Jorge Buchanan, aunque ya en tiempos remotos existieron verdaderos ensayos de gobierno democrático. Así tenemos, como ejemplo, a la heroica Grecia, en ciertas etapas de su historia política, y a la antigua Roma, en la época de la República.

Pasa a la 3a. Pág.

ORIENTEMOS EL DESPERTAR DE NUESTRO PUEBLO

II.

Se puede percibir y hay razones para esperar que el pueblo hondureño está dispuesto a eliminar las causas que han originado el repetido frustramiento de sus aspiraciones de mejoramiento y producido una muy grave desorganización de su fuerza grupal, en términos de valorización cívica y democrática. Puede percibirse también su anhelo por ventilar y hacer triunfar su propia causa, señalando a ésta una formulación nueva, de ideología concreta, social, y claro sentido nacionalista, que no supone necesariamente una agresiva defensa de lo propio frente a indeseables invasiones extrañas sino la auténtica necesidad orgánica de superar los males que hasta aquí han determinado su apocamiento y atraso, nulificando su formal figuración histórica.

De un análisis científicamente, sincero, puede determinarse que el individuo necesita remover ciertas

impurezas y defectos presentes en sus hábitos e ideas, para lograr una existencia verdaderamente libre y de convivencia armoniosa con los demás. Más aún: que si esos hábitos e ideas son heredados del pasado o han tenido acomodo en otra generación, es evidente que debe haber transformación de los mismos para poder alcanzar aquellos objetivos. Es decir, que sobre cualquier otra idea de libertad y paz, actúa la que definitivamente divorcia al individuo de los egoísmos, prejuicios y malicias que socavan y corrompen su estructura anímica y siembran, a la vez, ansiedad e inseguridad en su propia vida, factores estos últimos que se acrecientan de una manera destacada ante los acontecimientos de diverso orden que agitan constantemente la conciencia de aquél. Esto mismo puede decirse con respecto a los pueblos, grandes o pequeños.

Pasa a la 3a. Pág.

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año I | San Pedro Sula, Hond., C. A., Abril 12 de 1947 | No. 42

Sección Editorial

Política Hondureña Sin Conciencia Nacional

ES DURO ACEPTAR LA TREMENDA realidad de que la política hondureña no ha logrado forjar a este pueblo una auténtica conciencia nacional; antes bien, esta política hondureña en lugar de edificante en el empuje ascensional de la nación solo ha sido un instrumento para desnaturalizar la conciencia nacional, desintegrar la familia hondureña y sumirla cada vez más en retrocesos donde los más optimistas cavilan, a veces, si aún será posible reconstruir la patria.

La política tradicional de Honduras habiendo nacido con fuertes vicios antinacionales, no quiso primero y no pudo después sustraerse a su vorágine para realizar el bien de la nación; y es que nuestra política, entendida a la manera tradicional, no ha tenido tiempo para realizar principios ni programas; estos, Principios y Programas que debieron haber sido el fundamento y la realización constante en nuestra política tradicional fueron presisamente descartados y olvidados, fueron dejados de lado porque eran incompatibles con la verdadera mentalidad que palpita en esa política y que ha sido de lucros y atropellos y no de bienestar integral de la nación. Los grupos políticos en Honduras habiendo nacido y actuado con una mentalidad logrerista y no con una finalidad de superación nacional se han visto empujados en su curso histórico por fuerzas ciegas e incontrolables que nacieron y se reforzaron precisamente en el error de no haber forjado a la par una auténtica conciencia nacional y una verdadera cultura política. Si pues, la política tradicional sigue siendo esencialmente logrerista y no ha demostrado encarnar la ambición de estructurar una patria superior, logicamente se comprende que a través de más de un SIGLO de actuación de esta política, Honduras se encuentre precisamente al borde de su desastre; haya llegado al climax de la irresponsabilidad ciudadana, al refinamiento del hondureño en la traición, el cinismo y la desvergüenza hacia la propia patria.

Pasa a la 4a. pág.

MIRADOR

—Por T. Miró

**

¿NO HAY PROBLEMAS SOCIALES?

Como siempre, el poderoso tiene la razón. En la hoja suelta que el Gerente de la Rosario Mining Co. hizo circular en San Juancito, leemos con sorpresa que los trabajadores pedían lo que ya tenían "sin darse cuenta", eso es curioso. El pueblo hondureño en general tiene "libertad", pero nadie lo sabe, sólo los continuistas que todos los días quieren convencernos de tal evidencia. Lo más simpático de la dichosa hoja volante es que por último se pide a los trabajadores que no hagan uso de la fuerza para resolver sus problemas; pero, se les amenaza con emplearla en beneficio de los intereses de la Compañía. Ante razones tan "convenientes" y, no teniendo los trabajadores respaldo legal, tienen que aceptar como cierto lo que expresa el citado volante. Y, frente a tal situación, todos tenemos que cruzarnos de brazos; nuestros desdichados compatriotas que agotan sus pulmones en cada golpe de pico no tienen ningún derecho a reclamar nada, el único derecho que tienen es el de ser acreedores al pedazo de tierra donde serán sepultados cuando el principio de su desintegración haya comenzado con la muerte.

Protección de los Agricultores Hondureños

Por el Lic. ANTONIO MADRID h.

(CONTINUA.)

El Estado concedería becas, mediante concursos de capacidad para admisión, a los estudiantes pobres, para ingresar en las escuelas de agricultura. Se procuraría que las escuelas produzcan lo necesario para sostenerse ellas mismas y con ese fin la enseñanza en ellas sería esencialmente práctica con lo que los estudiantes no solamente obtendrían la técnica agrícola necesaria, sino que también se acostumbrarían al trabajo, cosa que nos hace mucha falta en Honduras. En esas escuelas se permitiría entrar el 75 por ciento de alumnos jóvenes y un 25 por ciento de campesinos adultos.

A los egresados de las escuelas de agricultura se les harían toda clase de facilidades financieras para su establecimiento como agricultores, prestándoles o alquilándoles también el equipo agrícola de la escuela o concediéndoles préstamos para comprar su propio equipo. De ese modo el Estado estaría seguro que

la ayuda económica (cuya buena inversión sería vigilada y controlada por medio del Banco) la pondría en manos de personas que saben y están acostumbradas a trabajar técnicamente en la agricultura y el éxito de la política agraria sería así más seguro. Esas escuelas deberían ser lo más numerosas posibles e impartirían una enseñanza técnica práctica moderna.

Para desarrollar el gusto por los estudios de agricultura y en general por todas las profesiones y oficios prácticos, hay que combatir por todos los medios el error que reina entre los padres de familia y en alguna juventud de considerar que sólo las profesiones liberales son dignas y decentes. Eso es completamente falso. Toda actividad o trabajo es útil y necesario a la nación y sociedad en que vivimos. El zapatero es tan necesario y digno al hacer su oficio bien hecho como el abogado. Cada uno en su actividad ayuda y coopera con los demás miembros de la comunidad al bienestar y pro-

greso de la sociedad, y los trabajadores manuales (industriales, comerciantes, agricultores, ganaderos, artesanos y obreros del campo y de la ciudad) son los verdaderos productores de la riqueza nacional que sirve para todos. Para la sociedad un título de agricultor, zapatero, cocinero, es tan necesario y digno como el abogado y el médico. Eso lo deben tener muy presente los padres de familia y los jóvenes. La dignidad de una actividad social sólo se mide por el grado de patriotismo o espíritu colectivo, de competencia o de honradez con que se ejecuta, en una palabra, por el grado de actividad que presta a la sociedad o nación en que vive.

El desarrollo de las vías de comunicación y especialmente de las carreteras debe ir paralelo a la reforma agraria para que ésta fructifique. Es necesario comunicar los centros productores agrícolas con los demás centros vitales de la nación, para abaratar el transporte y para que los agricultores y labradores puedan fácilmente encontrar mercados

para sus productos.

Para asegurar el mercado o los compradores de productos agrícolas a los labradores y agricultores, es necesario poner impuestos altos de importación a todos los productos agrícolas que se cosechen o se puedan cosechar en grandes cantidades en el país. Establecer bajos los impuestos de importación sólo para los productos agrícolas que por razones de clima o tierra sean imposibles de producirse en Honduras.

Tratados de libre comercio sólo se pueden celebrar con los países de la región central de América—el Istmo centroamericano—, México y las Antillas, y haciendo un estudio previo para intercambiar con esos países los productos que no tengamos, procurando que el valor de los productos que salen de Honduras y de los que entran para cada uno de esos países, sea equivalente o se acerque a la igualdad. Esto sería un modo práctico de fomentar la futura federación de esos países destinados a formar una sola nación en el

futuro, por la unidad económica; geográfica, histórica, racial, espiritual y política que tienen.

Es necesario que el Estado o Gobierno se preocupe por el alza de los salarios de muerte a poquitos que actualmente ganan nuestros trabajadores del campo y de la ciudad para desarrollar el poder adquisitivo de las masas y aumentar así el mercado para los productos agrícolas e industriales. Para ello es absolutamente necesaria la emisión y vigencia de un justo Código del Trabajo que establezca derechos obligatorios entre patrones y asalariados y permitir y fomentar la formación y desarrollo de sindicatos de trabajadores.

Es indispensable obligar a las industrias establecidas en el país, especialmente a las que el Estado les dispensa impuestos, a que consuman productos agrícolas del país para la fabricación de sus artículos [molinos, cervecerías, etc.], a que fomentan el cultivo de las plantas necesarias para su industria haciendo venir técnicas y prestando sus expertos y dinero a largos plazos a los agricultores nacionales, hasta lograr que esas fábricas funcionen con productos del país. Fomentar en estas condiciones el establecimiento de industrias de transformación de productos agrícolas, con todo lo cual se aumentaría el mercado para los agricultores y labradores hondureños.

Las empresas que tienen dispensa de impuestos es muy justo que deben aumentar los salarios de sus trabajadores para que éstos puedan comprar los productos agrícolas necesarios para su subsistencia, aumentando así el mercado agrícola. Estas empresas deben hacerlo en su propio interés porque los trabajadores que actualmente están desnutridos les darían mayor rendimiento en su trabajo si estuviesen bien alimentados y ya que el pueblo hondureño les regala a todas esas empresas, en dispensa de impuestos, más de quince millones de lempiras al año. De ese modo los trabajadores agrícolas las asalariados podrían ahorrar y con la ayuda económica del Estado convertirse en pequeños agricultores independientes

(Continuará)

FARMACIA P A Z Medicinas frescas
Servicio de Recetario -- Fuente de Soda
SAN PEDRO SULA

Cinco Lempira ni un Centávo más

Cuesta el libro de **CORTE Y CONFECION "CREATION"** que la Profesora doña Cristina Hernández de Gómez ha escrito para usted en la ciudad de El Progreso, Yoro. Gírele ese valor y ella por su cuenta y riesgo se lo pondrá en sus manos.

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO
DE VINOS ESPANOLES

LA COLMENA

de **SERAFIN ROMERO**
LE ofrece a Usted toda clase de víveres y abarrotes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

VISITELO Y SE CONVENCERA
TELEFONO 207 --:-- SAN PEDRO SULA
Depto de Cortés Honduras, C. A.

Envíe firmada la CEDULA adjunta
COMO MIEMBRO DEL
Partido Democrático Revolucionario Hondureño
CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....
Edad.....
Residencia y Vecindario.....
Oficio o Profesión.....
.....
Firma del Correligionario

Centro Médico Hondureño

El 10 de marzo próximo abrirá sus puertas el **CENTRO MEDICO HONDUREÑO** formado por especialistas con práctica en EE. UU. y Europa.

«Anestecista, oídos, nariz y garganta» Doctor Napoleón Alcerro. «Ojos» Doctores Ramón Larios Contreras, Efraín Ochoa Reina. «Cardiología»: Dr. Mario Díaz Quintanilla. «Niños»: Doctor Gilberto Oserio Contreras. «Ginecología y Partos»: Dr. Manuel Sequeiros. «Laboratorio»: Doctor Jorge B Zepeda. «Neurología»: (en la ciudad de La Paz) Doctor Ramón Alcerro Castro h.

El Centro Médico Hondureño, trabajará en conexión con la **CLINICA OCHSNER** de New Orleans, La.

Tegucigalpa, Altos de La Hoya, costado sur de la Imprenta Nacional.

A. Martínez M.

--:-- **S U S A S T R E** --:--

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca deliciosa

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA

EN SAN PEDRO SULA

Cuando compre Calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe caballero a pié pero con calzado LAITANO.

VANGUARDIA:

En Puerto Cortés se vende este Semanario en la Agencia, casa de doña Mina de Sarmiento. Los lectores amantes de una Patria Democrática y honesta serán atendidos allí.

Los Fundales...

Viene de la 1a. Pág.

Buchanan sostuvo el principio de que todo poder emanaba del pueblo y cuya inexistencia sólo podía justificarse en el caso de que así lo dispusiera la voluntad de ese mismo pueblo. Para el notable humanista escocés, el rey no era más que el primer servidor del pueblo — así como es el presidente en nuestras repúblicas—, y bien podía ser expulsado, procesado y condenado si actuaba en contra de la voluntad popular.

Las ideas de Buchanan fueron recogidas y propagadas en Inglaterra por el filósofo Locke, que consideraba al rey como el brazo ejecutivo de la voluntad popular, sin tener atributos de legislador. Fue en el pensamiento de Locke que Tomás Jefferson se inspiró para redactar la Declaración de Independencia Norteamericana.

En ese documento histórico encontramos la expresión genuina del liberalismo inglés transmitida al pueblo de los Estados Unidos por medio de uno de sus más ilustres hombres públicos. Dice en uno de sus párrafos: "Que todos los seres humanos han sido creados iguales; que han sido dotados por el Creador de ciertos derechos inalienables; que entre estos derechos están la vida, la libertad y la búsqueda de felicidad. Que para asegurar estos derechos han sido instaurados los gobiernos entre los hombres, y que esos gobiernos derivan sus legítimos poderes del consentimiento de sus gobernados; que cuando una forma de gobierno

se vuelve destructiva de esos fines, está en el derecho del pueblo cambiarla o abolirla e instituir un nuevo gobierno sobre la base de tales principios y que organice sus poderes de tal manera que resulten más adecuados para llevar a efecto su seguridad y felicidad."

Ningún hombre, de los grandes forjadores de la independencia norteamericana, ha tenido tan arraigados, ni ha enfocado, con visión tan clara, los principios de la democracia como Jefferson. Nada de extraño tenía, pues, que con esas ideas, tan firmes y categóricas, acerca de la democracia, justificara, en la forma que lo hizo, cualquier rebelión contra todo gobierno despótico, afirmando él mismo que "las rebeliones eran medicinas necesarias para la buena salud de los gobiernos".

Por las ideas expresadas anteriormente podemos llegar al convencimiento de que lo esencial en toda democracia es el respeto a la voluntad del pueblo que, en resumidas cuentas, no es más que el reconocimiento exacto de la soberanía popular. Esa fue la razón para que Alexis de Tocqueville dijera, al comentar la gran democracia norteamericana, que "el pueblo estaba en el centro de todas sus instituciones, como el sol en el centro de nuestro sistema planetario".

Pero no puede ser un hecho la soberanía popular, ni se haría sentir nunca la voluntad del pueblo, si el ejercicio de ambas virtudes no se realiza

en un ambiente de libertad. Precisamente, ese es el motivo por lo que consideramos la libertad como uno de los más sólidos puntales de la democracia. Por eso la cultura de los pueblos es rudimentaria ahí donde no hay un clima propicio para que se desenvuelva libremente el pensamiento o se abren las compuertas de la libre determinación. Los pueblos sólo pueden prosperar si los engranajes que regulan su soberanía se mueven en completa libertad. Decía el apóstol del socialismo francés antes de la guerra de 1914, Juan Jaurés, que el progreso humano marchaba siempre siguiendo una trayectoria de rectificación constante, por más que existían múltiples obstáculos que intentaban entorpecer la buena marcha de su desenvolvimiento. La historia nos habla de la forma cómo el progreso humano ha venido ascendiendo en la escala social hasta la conquista de sus aspiraciones, no sin antes verse dificultado por los grandes escollos que han opuesto a su marcha los intereses del viejo feudalismo, la política complaciente del "laissez faire, laissez passer" y los tantos imperialismos que a última hora han sido la amenaza constante de los pueblos débiles. Sin embargo, el progreso humano se ha abierto campo a través de todas esas brumas que han ensombrecido, hasta la tiniebla, la historia del mundo.

La libertad en toda democracia está garantizada por el derecho que tienen los pueblos para elegir directamente a sus gobernantes; por la facultad que les determina la ley para emitir libremente su pensamiento; por la obligación de que disponen para formar gre-

mios o partidos políticos; por el uso que hagan, sin restricciones, de los dictados de su conciencia; y por la concesión que otorgan las leyes para ejercer toda clase de derechos ciudadanos.

Decía Tomás Paine, uno de los apóstoles de la democracia europea y norteamericana, que "el arma más decisiva contra todo error era la razón". "No he usado nunca otra arma, decía, y espero que no la usaré jamás". En virtud de ese principio, Paine se convirtió en ardiente defensor del derecho de la libre opinión, porque sólo así, como el mismo dijera, podía combatir libremente los errores. Opinaba que no había que confiarle a ningún gobierno los derechos y las libertades del pueblo, porque "el oficio de gobernar era siempre monopolio de los individuos más ignorantes y más corrompidos de la especie humana". Para él, sólo el pueblo estaba investido de la doble autoridad de custodiar y hacerse respetar, al mismo tiempo, sus derechos y libertades.

No admite ninguna discusión el argumento de que la democracia de Estados Unidos es el ejemplo más elocuente de lo que puede un pueblo cuando hace respetar su voluntad y mantiene, a través de múltiples dificultades, la integridad de sus instituciones y el imperio de sus leyes. Si el pueblo norteamericano ha cometido alguna falta en el desarrollo de su democracia, culpa ha sido de la voracidad del capitalismo que, por conquistar los mejores mercados de América, se ha visto compelido a enarbolar la política de intervención imperialista que tanto descrédito le ha acarreado entre los pue-

blos indoamericanos y, especialmente, entre los pueblos débiles.

Pero parece que esa política del imperialismo está cediendo el paso a una política de mejor conocimiento por nuestros pueblos; de intercambio cultural; de convivencia comercial y económica; y de mayor acercamiento en nuestros destinos espirituales.

Resumiendo las ideas anteriormente expresadas, debemos convenir que el mejor sistema de gobierno que hay en el mundo actual es el sistema democrático, aun con sus imperfecciones; pero, naturalmente, en nuestro propio bien está el procurar su perfeccionamiento para que sea una realidad el sueño de todos los hombres que se han sacrificado en aras de la libertad, y que han dejado como ejemplo edificante para que las generaciones que los sigan no se imposibiliten en el marasmo de la indiferencia ni se contaminen con el virus de la inacción.

ORIENTEMOS....

Viene de la 1a. Pág.

ños, puesto que tanto lo individual como lo grupal constituye en este caso pasta y formación humana, es—en el último análisis— esencia natural dentro del Cosmos susceptible de ser alterada a influencia de sus propios valores y elementos consubstanciales.

Entonces, si hemos de lograr que nuestro pueblo refleje en su conciencia tal descubrimiento, que un nudo de ciencias y la acuciosa investigación histórica han puesto al servicio de todos para la realización de toda clase de revisiones necesarias en la conducta humana y en la organización social, debemos los que hablamos por él, percatarnos de que no es una prédica romántica y sufrida, mística, sin sentido práctico, la que nos ayudará a establecer notas definitivas en nuestra lucha actual, sino el análisis sincero, claro, vigoroso, de mérito revolucionario, que nos permita descubrir y liquidar las causas que han dado entre nosotros permanentemente franquicia para la regresión, a la vez que nos capacite con una presencia digna y elevada.

Y salta a la vista que es el caudillismo, en estrecho maridaje con los intereses creados del capitalismo extranjero, la causa principal, si no única, de esa regresión y del consiguiente frustramiento de nuestro destino histórico. Es ese pertinaz connubio de presión interna y externa el que nos mantiene a

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito. San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Suscríbase Y ANUNCIE EN VANGUARDIA Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

Taller de Ebanistería

Especialidad trabajos de carpintería y ebanistería

La Universal

Fabricación de muebles combinados.

SAN PEDRO SULA

HONDURAS, C. A.

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

Victoriano Echeverry

José Antonio Bobadilla

Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO.

Román Pineda F

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS

Antonio Ruiz Paz.

La Tienda

"LA MODA"

De las Señoritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables.

Visite «LA MODA» hoy mismo.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

Pasa a la 4a. Pág.

POLITICA HONDUREÑA...

Viene de la 1a. Pág.

Todo efecto tiene su causa y la causa de que Honduras esté viviendo el período de retroceso más ignominioso es sólo el climax a que la han llevado sus grupos políticos históricos que renunciaron a la realización de ideologías y programas para quedarse con la obseción del asalto al poder y la mentalidad del frenesí por colores políticos vacíos de todo significado y llenos de los mismos vicios.

La responsabilidad por el fraude de lesa Patria que la política histórica ha cometido con la nación hondureña no podrá ya nunca justificarse ni disculparse; si este fraude hacia la Patria no fuere tan escandaloso, tan grave, si no hubiera llegado a los extremos en que casi pelagra la propia nacionalidad, las nuevas generaciones de Honduras y aquellas que no han perdido la visión de la Patria por la vacuidad del color político—esas generaciones—no hubieran tenido necesidad de abandonar la mentalidad y las prácticas de la política tradicionalista de Honduras; no hubieran tenido necesidad de buscar los caminos de pulcritud ciudadana para llegar por ellos a la realización de una verdadera mentalidad política en Honduras y salvarla así del desastre de su política tradicional.

Si la actuación de los partidos históricos en Honduras hubiera fundado una Escuela de Conciencia de Bien hacia la Patria, si esa actuación hubiera sido una justa incansable por destacarse cada vez más en el logro del bienestar nacional, no habría nacido seguramente en Honduras el grito vigoroso y la actuación sincera de nuevas generaciones que buscan caminos de terminar con tantos errores e infortunios que soporta la patria por convulsión en una política llena de todo menos de patriotismo, desinterés, armonía, responsabilidad y elemental deseo de buena voluntad; si la actuación de la política histórica hubiera sido constructiva, a estas horas esa actuación sería su mejor crédito, su mejor propaganda y su más merecida justificación histórica; pero como precisamente esa actuación ha sido desastrosa para el país, de paso está sirviendo hoy para constituir su mejor descrédito y su más absurda justificación histórica para realizar los destinos de la Patria, a menos que sobreviniera (?) una realista ideología política y una práctica revisión de valores ciudadanos,

Y es que la política por más que esté inspirada en los principios más bellos si no se traduce en realidades tangibles de provecho colectivo deja entonces de llenar su función y de constituir su crédito. En Honduras, pueblo sin cultura política, sin sanción efectiva de la opinión pública, se concibe todavía que grupos políticos que han venido defraudandola a través de toda su historia continúen aún gozando de fé y de apoyo, pero cuando existe en un país consciente de su destino un verdadero celo nacional hacia la actuación de sus grupos políticos, éstos se nulifican y mueren, pierden de hecho la fé y el apoyo nacional cuando defraudan la realización del bienestar colectivo, en Honduras sucede todo lo contrario y así se explica que por no tener una auténtica conciencia nacional, un sentido exacto del valor de la patria, los grupos políticos de color y de nombre que han fracasado en llenar su misión continúen a esta fecha gozando todavía de influencia y crédito en la opinión pública; esta falta de conciencia, de educación, y de sanción nacionales es sólo creación exclusiva de la misma política histórica; ella sabe perfectamente bien que sólo con una conciencia nacional así embotada, mutilada, irresponsable y pasiva—sólo así—puede continuar viviendo y prolongando la historia de siglo y cuarto de afrenta y negativismo a los destinos nacionales.

Pero ha llegado el momento en Honduras de rectificar; de decir sin eufemismos lo que es blanco y lo que es negro; ha llegado el momento de pensar y actuar en política con otras visiones y diferentes finalidades. Estamos empeñados en despertar en nuestro pueblo el sentido y el valor de esa conciencia, responsabilidad y sanción nacionales; estamos empeñados en formar cultura política, en desbrozar a

ORIENTEMOS....

Viene de la 3a. Pág.

la zaga de otros pueblos en grados de cultura, progreso y civilización; es el que nos hace vivir dentro de una anticuada estructura institucional y que, en punto a economía, es de marco meramente semifeudal; y, finalmente, es el que nos cede una lista aturridora de problemas cuyo solo planteamiento demanda un esfuerzo dilatado y gigantesco, pero que, en último término, deberán realizar todos los hondureños honestos y capacitados, que no tengan la mente alquilada y sobornada la conciencia.

Es necesario decirlo una y otra vez, aun a riesgo de incurrir en repeticiones molestas: el caudillismo no es sólo una causa de nuestros males sino también el más cercano enemigo de la democracia, porque lleva en su entraña los alientos desleales y demagógicos que engen-

nuestro pueblo de prejuicios y enseñarle realidades nacionales; enseñarle que un partido político no es sólo un grupo, un caudillo o cacique, ni un color determinado, ni una cosa que también se lleva por herencia, por afinidad amistosa, familiar o simple simpatía; que un partido político no se constituye con suma de partidarios agraviados, resentidos, vengadores, calculistas ni logreros; que un partido político, no se constituye con la mitad o más de los hondureños para ultrajar y exterminar a la otra mitad de los hondureños; sino que se constituye para lograr el mayor bien posible de todos los hondureños sin excepción y diferencias políticas; estamos empeñados en demostrarle al hondureño, cuyos odios y obsecaciones no son aún irreversibles, que mientras continuemos en esta lucha de ambiciones y aniquilamientos, todos los hondureños, sin excepción, nos iremos quedando sin Patria, sin hogar y sin futuro; queremos llevar a la convicción de todos los hondureños que cada compatriota a quien hacemos un mal por odios personalistas de política es también un mal que sin sentirlo ni saberlo nos lo estamos haciendo a nosotros mismos y que a la larga van siendo otros—a quienes no importa si tenemos Patria, hogar y futuro—los que se van apoderando y aprovechando poco a poco de nuestro mismo suelo, nuestros propios intereses nacionales, nuestra propia economía y que por este paso llegará un día en que lloraremos amargamente saber, que por nuestra culpa, Honduras habrá llegado a ser de todos menos de los hondureños; por todo esto estamos empeñados en aniquilar en nuestro pueblo su mentalidad oportunista o logrera y el caudillismo o caciquismo político; esa como atávica tendencia de seguir y apoyar caudillos cuyos méritos patrióticos descansan sólo en la propaganda de la hombrónada, en el color de la escarapela, en su alta capacidad de odio al adversario político y en el subterfugio y tolerancia de los entreguistas, logreros y machetones y proclamar en cambio que los auténticos partidos políticos no reconocen ni toleran caudillos; proclamar que los verdaderos partidos políticos sólo pueden realizar política de verdad cuando respaldados por las fuerzas conscientes de la nación se comprometen a realizar y ejecutar programas concretos de gobierno de bienestar colectivo con la amplia colaboración de equipos de hombres inspirados en capacidad, rectitud y energía patriótica.

Rodolfo Pastor Zelaya.

dran y dan vida al totalitarismo, y porque en cuanto deben enfrentarlo las masas para la adquisición de derechos que son vitales para su mejoramiento social y económico, degenera y se desata en criminal traición y tiranía contra aquéllas. Combatir, destruir el caudillismo es, pues, tarea imperiosa e inaplazable que debe emprender todo aquel que aprecie la fé democrática y ansie el engrandecimiento patrio.

Pero es preciso también que nuestro pueblo se dé cuenta de que, conforme lo hemos expuesto más antes, debe hacer los necesarios ajustes de hábitos, ideas y conceptos para las nuevas condiciones de vida a que hoy aspira, porque de otro modo estaría siempre impotente para encarar eficazmente la tarea de su mejoramiento, y para poder hacerse cargo de su propio destino.

Francisco ROJAS.

LIBERACION....

Viene de la 1a. Pág.

dón sembrado por hondureños y lana de rebaños de carneros hondureños, y pueden fabricar muchas cosas más que hoy no lo hacen porque sus gobernantes no le han dado impulso al desarrollo industrial, sino que han habilitado al pueblo a consumir artículos extranjeros dispensando derecho de importación, y teniendo bajos aranceles de aduana.

La agricultura y ganadería hondureña se encuentra en la actualidad en estado primitivo, necesita modernizarse para que dé su verdadero rendimiento, pero para ello es indispensable la fundación del BANCO DE LA REPUBLICA, con sección hipotecaria agrícola-industrial que dé el apoyo económico que tanta falta hace a los que se dedican a esas labores.

Es un deber desanalfabetizar a nuestros conciudadanos emprendiendo una campaña con el mismo entusiasmo y energía con que el pueblo mexicano lo está haciendo en su territorio. Por falta de instrucción el campesino soporta con estoicismo asiático su estado de miseria y no lucha por romper esa fuerte cadena que lo esclaviza. El día que enseñemos a leer al humilde labriego, y al paciente carretero, Honduras cambiará porque estos sufridos compatriotas lucharán por conquistar un estado de vida que corresponda a su grado de instrucción.

Ya no es tiempo en que gastemos las energías nacionales en luchas estériles y ridículas; unámonos todos los hondureños en busca del bienestar y engrandecimiento de Honduras, troquemos ese partidismo intransigente y ese caudillismo anacrónico en la UNIFICACION NACIONAL y así llegaremos con menor dificultad a la LIBERACION ECONOMICA que es lo necesario para hacer de Honduras un país próspero.

El Partido Democrático Revolucionario Hondureño tiene en su seno a la juventud que comprende sus altos deberes para con la Patria; pero esto no es suficiente, necesita la cooperación de todos los ciudadanos probos y competentes, de todos los obreros y campesinos que con su honradez a prueba y sus conocimientos en los asuntos nacionales ayudarán a redimir a Honduras del atraso material y espiritual en que se encuentra.

San Salvador, 26 de Marzo de 1947.

SALON PACO

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.

Impreso en la Tip. ALMA LATINA